

主な記事
 2・3面 自治労東京ライフプランセミナー
 都本部民間協 被災地支援事業「福島スタディツアー」
 都本部2024年旗開き
 コラム 労働組合がなぜ共済を勧めるの？
 4面 私のおすすめ(府中市職員労働組合 執行委員長 小村 尚治)
 都本部女性部・単組共催レクリエーション
 能登半島地震自治労被災者支援カンパのお願い

自治労東京

千代田区飯田橋3丁目9番3号
 SKプラザ4階
 電話 03-3556-3755
 自治労東京都本部発行
 企画総務局
 責任者 松村 誠治
 編集者 須崎 崇文
 1部10円(但し組合員は組合費を含む)



▲自治労2024春闘中央討論集会の様子(12月7日～8日、TOC有明)

都本部2024春闘始まる 物価上昇を上回る賃上げを

「あなたの声ではじまる春闘」 組合員の声で賃金・労働条件改善の原動力

2024春闘がスタートする。都本部は1月27日に都本部2024春闘討論集会を開催し、闘争を本格化させる。昨年の賃金確定闘争では、都・区ともに月例給について初任層に重点を置きつつも、全級全号給について引き上げとなった。しかし、急激な物価上昇が全ての職員の生活を脅かしている中で、物価上昇に見合う水準には達しておらず、中高年齢層職員や再任用職員にとっては一層厳しい状況となっている。今春闘において、物価上昇を上回る持続的な賃上げを勝ち取り、公共サービス労働者の確実な賃上げに繋げられるよう、闘争を全力で推進する。

現在、国内の実質GDPはコロナ危機前の水準まで回復し高成長を続けている。新型コロナウイルスの感染症法上の位置付けが2類から5類に移行したことにより、日本人宿泊客数や外食産業売上高は、高い水準で推移しておりサービス業における消費は大きい。2023連合春闘で妥結された賃上げ率は、30年ぶりの

民間賃金水準を勧告に反映させることが重要。春闘は、毎春に民間の労働組合が経営側に対して、賃金・労働条件の向上や働き方の改善を求める。その

職場においても連合に結集し、民間の労働組合と一体となって春闘に取り組む必要がある。その取り組みが、その年の人事院・人事委員会勧告や毎年秋の確定闘争につながる。また、公務員賃金に準拠した職場で働く者の賃金にも影響し、地域全体の生活環境の底上げにもつながることとなり、好循環を生む。

自治労本部は12月7日～8日に2024春闘中央討論集会を開催し、春闘方針を提起した。自治労春闘は賃金のみならず、職場における働き方の改善や、人員確保、ジェンダー平等の推進、ハラスメント対策などの多岐にわたる課題の改善について、当局に要求・交渉する機会でもあり、取り

都本部2024春闘 闘争スケジュール

●要求書提出ゾーン	2月16日(金)～2月22日(木)
●回答指定日	3月1日(金)
●交渉ゾーン	3月4日(月)～3月14日(木)
●都本部統一行動日	3月15日(金)

組合員一人ひとりの声を要求に

自治労では本年も「あなたの声ではじまる春闘」をスローガンに掲げ、組合員一人ひとりの声を集めて、要求を実現するという労働組合の原点に立ち返る。多くの組合員が参加する春闘を追求し、それぞれの単組が労働組合としての組織強化・拡大につなげる。組織強化・拡大は、労働組合としての交渉力を引き上げ、要求の実現という形で組合員一人ひとりに還元されることとなる。

確認しよう、最低賃金!

事業者も、労働者も、お互いに。

東京都 最低賃金

令和5年10月1日 1,113円

東奔西走

趣味は？と聞かれると、ダイビングと答えている。(かれこれ20年ほど潜っていないが)今でも、引退して海へ通う日を楽しみにしている。今回は少し魚について紹介したい▼魚の世界はとても興味深く、二毛で有名になったクマノミはイソギンチャクの中にコロニーを作るが、その中で最も大きく強い個体が雌へと性転換する。また、テンジクダイ科の魚の多くは、雌が卵を産むと雄が即座に口にくわえ、飲まず食わずで稚魚が孵化するまで雄が世話をします。こうした魚はマウスブリーダーと言われる。水の観賞魚でも見られる。今年の干支(う)のタツノオトシゴは雌が雄の育児嚢に卵を産み付け、稚魚が孵化する際には、雄の大きなおなかから小さなタツノオトシゴが次々に飛び出してくる▼魚の世界では様々な生態があるが、どれも子孫を残すための必要な進化であり、太古から繰り返されてきている。▼さて、少子高齢化や多様性・ジェンダー平等が叫ばれる中、人類はどうしていくのだろうか？(多田)

東京都 最低賃金

令和5年10月1日 1,113円

みんなのチエック 最低賃金

1,113円

令和5年10月1日から

組合員全員の投票で、要求実現にむけた大きな推進力としよう!

賛否の表示に○を!

投票期間 1月31日(水)～2月9日(金)

自治労は、春闘期に自治体または雇用主に対し要求書を提出し、1年の賃金・労働条件闘争をスタートさせます。

「自治労ストライキ批准投票」は、1年のたたかいはスタートである春闘期に、1回につき2時間を上限とするストライキの可否の判断を含む闘争指令権を自治労本部に委譲することについて、組合員の承認を求めるものです。したがって、ストライキを行うための投票ではありません。

批准投票の「批准」には、「最終確認と確定的同意を与える」との意味があります。投票率そして批准(賛同)率が高いほど要求実現を望む組合員の強い「意思」を示すことになり、交渉にむけての大きな力となります。働き方や職場環境をより良いものとするための、皆さんに最終の意思確認となる批准投票への積極的な参加をお願いいたします。

近年、多発する自然災害や感染症の対応では、公共サービスとそれを支える労働者の重要性と必要性について、社会的な認知が進んでいる。一方で、体制の脆弱性も課題として露呈したことから、質の高い公共サービスを安定的に提供するため、春闘期から人員確保にむけた職場点検と、政策・予算の観点も含めた人員確保要求・交渉に取り組むとともに、地方自治体の議会や地方団体等への要請行動、地域アピール行動(公共サービスにもっと投資を！キャンペーン)などと連動し、総合的な取り組みとして進めていく。

自治労働東京ライフプランセミナー 資産形成や組合員ならではの 制度活用についてFPから学ぶ

12月16日、都本部は京王プラザホテル新宿において、自治労共済推進本部
東京都支部との共催でライフプランセミナーを開催した。組合員の暮らしを
守ることは労働組合の役割の一つであり、都本部が組合員を対象として開催
するのは初の試みとなる。セミナーのテーマは、「貯蓄?投資?知ってよか
ったお金の使い方」(組合員だからできる「資産運用」)とし、FP(ファイ
ナンシャルプランナー)の講師と名を借りて講演をいただいた。

講演①
「一生役立つお金の知識」
講演②では生活経済研究
所長野 所長でCFP認定
者の塚原哲さんから、今年
1月から新制度が始まった
NISAなども念頭に置き
ながら、長期的な視点に立
った資産形成について解
説があった。



▲生活経済研究所長野 所長
CFP認定者 塚原 哲さん



▲FPハーベスト代表 ファイナンシャル
プランナー 潮戸家みりのさん

「資産形成ははじめの一歩」
講演②ではFPハーベ
スト代表 潮戸家みりのさん
より、昨今の値上げラッシ
ュの中で家計のムリ・ムタ
をなくす視点のもと、個人
の資産形成の考え方、組
合員だからできるじろう
共済の活用等について講演
いただいた。

「資産形成は意外と優秀な制度
であり、資産形成にも活用
可能だ」との解説があった。
さらに「資産形成はコア
(現金化しやすい資産)と
サテライト(リスクを取り
やすい資産)の2本立てでの実践が必要
だ。コアとして有効なのは
返戻率から考えるとじろう
共済の長期共済と税制適
格年金であり、じろう共
済を知らないで損するの
はもったいないと話された。



▲講演の様子。講演の間ではケーキと飲み物を提供するティータイムを設けた。

都本部民間協 被災地支援事業「福島スタディツアー」 被災地の現状を多角的に学び、 今後の取り組みへ活かす

都本部民間協は2023
年12月9日・10日にか
けて、2023年度被災地支
援事業「福島スタディツ
アー」を開催し、19人が参加
した。



▲放射線量の計測体験

都本部民間協では、20
11年の東日本大震災発生
当初から「被災地支援プロ
ジェクト」を立ち上げ、原
発事故災害により外で遊
ぶことができない新地町の子
どもたちを東京へ招いての
交流活動や被災地の海岸清
掃、植林プロジェクトへの
参加など、毎年被災地に寄
り添うことをテーマにプロ
ジェクトチームを結成、企
画・検討を重ね、様々な取
り組みを行ってきた。20
21年には、10年間の被災
地支援の取り組み記録をま
とめた「都本部民間協」東
日本大震災復興支援のあゆ
み」を作成し、全単組へ
配布も行った。

福島の実地はもう一つ
の学びの場であり、今後の
取り組みへとつながっていく
ことを主旨として開催し
た。

1月11日、都本部はアル
カディア市ヶ谷において2
024年旗開きを開催し
た。4年ぶりにコロナ禍前
と同様の立食形式で、当
日は加盟単組、連合東京、
関係産別、関係議員など多
数の参加者が懇親を深め
た。

都本部2024年旗開き 連合への結集 2024春闘、決意を新たに

都本部中央執行委員長は
「昨年、労働組合にとって
その存在、役割、必要性が
改めて明らかとなった。年
々の中企業をはじめ、す
べての働く者の賃金が物価
上昇率を超えて継続的に引
き上がったいく続々なステ
ージに転換させ、さらに成
長を促進させていく。そ
してそのことが私たち公務
労働者の労働条件にもつな
がっていく」と呼びかけ、
2024春闘に都本部一丸
となって取り組む決意を確
認した。



▲松村中央執行委員長

「労働組合は、「組合員の
生活の向上と安定のために
の?」こうしたことを感じ
られる方、いらっしゃるの
ではないでしょうか。
しほは、組合員の方か
ら「労働組合は賃金・労働
条件の交渉だけやっていると
思っています。今回はこのこ
とについて、お話をしたいと
思っています。」

コラム 労働組合が なぜ共済を勧めるの?



「組合員の生活向上の取
り組みも労働組合の役割
です。そのゆえに各組合で共
済の加入推進活動を行って
います。組合員の皆さんに
はぜひ一般的な保険商品な
らでなく、労働組合の存在を
知っていただくことが、そ
れぞれの立場、主張がより理
解できると感じています。」

「組合の新聞で、なんで
共済が勧められている
の?」「組合事務所に行く
となんで労働の人がいる
の?」「こうしたことを感じ
られる方、いらっしゃるの
ではないでしょうか。
しほは、組合員の方か
ら「労働組合は賃金・労働
条件の交渉だけやっていると
思っています。今回はこのこ
とについて、お話をしたいと
思っています。」

「組合員の生活向上の取
り組みも労働組合の役割
です。そのゆえに各組合で共
済の加入推進活動を行って
います。組合員の皆さんに
はぜひ一般的な保険商品な
らでなく、労働組合の存在を
知っていただくことが、そ
れぞれの立場、主張がより理
解できると感じています。」

機関紙パズル ほっと一息

タテのカギ
1. 88歳は米寿、では90歳は?
2. 意気投合、君とは〇〇が合うな。
3. 背もたれのない一人用の腰掛け。
4. 〇〇は咲いたが、桜はまだかいな。
5. 食パンの縁部分。
6. パンで作るサクサクの甘い菓子。
7. 〇〇〇〇の正面だ〜れ。
8. 表面を金属の薄膜で覆うこと。〇〇〇がはがれる。
9. ラピスラズリの和名。

ヨコのカギ
1. 「隻」やこれは舟を数えるときの単位。
2. 2で割り切れない整数。
3. お酒のおともに召し上がり。
4. 見える鷹が鳴すもの。
5. マジック〇〇〇、バック〇〇〇、〇〇〇ボール。
6. 「良」よりいい成績。
7. イカを開いてカラカラに干した食品。
8. 〇〇〇ロード=網の道。
9. オランダミツバともいう香味野菜。
10. 難しいうたと配布。

●締切 2024年2月26日(月)
左記QRコードをスマートフォンなどで読み取り、必要事項
を記入、ご応募ください。ご応募頂いた方の中から、抽選で
10名様にギフトカード3000円分をプレゼントいたします。当
選者の発表は、発送をもってかえさせていただきます。

●新年号 クロスワードパズルの答え「きんがしんねん(謹賀新年)」

都本部推薦候補者 選挙結果

埼玉県朝霞市議会議員選挙
(11/26告示・12/3投票)
＜一般推薦＞
当選 くらかわ しげる
(現3・53歳・無)

武蔵野市長選挙
(12/17告示・12/24投票)
＜一般推薦＞
惜敗 笹岡 ゆうこ
(新・37歳・無)

iDeCo・新NISA制度 オンラインセミナー

個人型確定拠出年金・愛称【iDeCo】
個人型確定拠出年金・愛称【iDeCo】

◎日程 2024年2月17日(土) 10:00~11:30(予定)
◎開催方法 オンライン開催(Cisco Webex Meetingsを使用) ◎定員 先着300名

◎招待メールはドメインが「@chuo-rokin.or.jp」のメールアドレス(送信専用)より送信いたします。受信拒否設定等、あらゆる理由によりメールが届かない場合は以下のお客様相談デスクまでご連絡ください。○二次元コードの読み取りは、端末機種・印刷状態・読み取り環境によってご利用いただけません。○セミナーの視聴にはインターネット通信環境が必要です。○お客様のご利用環境や視聴端末によって、視聴ができない場合や、画像や音声乱了れ、途切れる場合がございます。あらかじめご了承ください。スマートフォン・タブレットでご視聴の場合は、アプリ(Cisco Webex Meetings)のインストールが必要です。○視聴やその準備等にかかる通信費等はお客様の自己負担となります。○本セミナーは先着順のため、定員(300名)に達し次第、締め切りとなります。お早めにお申し込みください。

●オンラインセミナー お申し込みに関するお問い合わせ
(中央ろうきん)お客様相談デスク TEL:0120-86-6956 受付時間/平日9:00~18:00(定休日:土日祝日)

視聴無料

講師 マネーコンサルタント 頼藤太希氏(よりひたき)

～お申込みについて～
記載の二次元コードまたは URL
より「参加申込みフォーム」へア
クセスし、お申込みください。
https://www2.enq-plus.com/enq/chuo_rokin_to_honbu/online0217/
申込締切 2月16日(金)12:00

長期共済 税制適格年金 余裕資金は退職後のために随時払へ!

かしこく 積み立てよう!

例えば 100万円を随時払すると20年で124万円に!
(10万円から1万円単位で利用できます。)

100万円 104万円 110万円 117万円 124万円
払い込み UP! 5年 UP! 10年 UP! 15年 UP! 20年

ご用意している退職後の保障
確定年金・終身年金
長期共済では、他にも終身の
医療保障や遺族(死亡)保障の
用意があります。

効率的に
プラス!

口数やコース、払込方法にかかわらず、
積立金の一部のみ解約・払い戻しは
できません。

ごみん共済(全労済)
自治労共済 推進本部
全日本自治労働者共済生活協同組合

映画

シネマジャーナル
編集者
穂曇 萌

『カムイのうた』 口承されてきたアイヌの抒情詩 「ユーカラ」を文字化した女性がいた

監督・脚本：菅原浩志



●1月26日(金)よりヒューマントラストシネマ渋谷、MOVIX昭島他全国公開
ヒューマントラストシネマ渋谷
☎03-5468-5551
MOVIX昭島 ☎050-6861-0325

全てに神(カムイ)が宿ると信じ、北海道の厳しくも豊かな自然の中で暮らしてきたアイヌの人たち。その生活や文化は和人が入ってきた事で奪われてしまった。生活の糧である狩猟やサケ漁が禁止され、住んでいた土地を奪われ、アイヌ語も禁止された差別と迫害が、アイヌというだけで不

ある日、東京からアイヌ語研究の第一人者である兼田教授がテルの叔母イヌイエマツが謡うユーカラを聴きにやってきて、叔母のユーカラを熱心に聴きながら「アイヌ民族であることを誇りに思ってください」と言った。和人に蔑まれて暮らしてきたテルは、教授の言葉に強く心を打たれ、やがて教授の勧めでユーカラを文字で残し、アイヌの言葉

私のおすすめ

『旅ノススメ』

府中市職員労働組合 執行委員長

小村 尚治

月並みではあるが、一貫して続けている趣味のひとつが国内旅行だ。コロナ禍の中断期間はあったものの、すべての県で観光するという目標は達成できた。史跡巡りという他の趣味も相まって全国各地に足を延ばすようになり、次の旅先



●出身県：鹿児島県
●組合歴
2007年～執行委員
2011年～副執行委員長
2016年～書記長
2019年～執行委員長

というパターンが多いのだが、行きたい場所や店を選ばず、各場所での所要時間や次の目的地までの移動時間を予測しながらその日の宿泊地を決める。その予測には、曜日や時間帯、訪れる先や道路の混雑状況も考慮するという具合である。加えて、旅行当日の天候が不良(実際雨が降る事がな

都本部女性部・単組共催レクリエーション

女性の組合参画のきっかけに

12月14日、都本部女性部と自治労多摩市職は、多摩市のベルブ永山にて共催でレクリエーションを実施し、14名が参加した。女性部組織がない、あるいは女性部活動休止中の単組が増え、女性組合員を対象とした取り組みを行うことができない単組が多くあることから、女性の組合参画のきっかけ作りとして、



▲講師を交えて参加者で記念撮影

当日はスタッフによる丁寧な指導のもと、2時間という短時間で、それぞれ個性あふれるリースが次々に出来上がった。完成後には温かいお茶を片手に、お互いの作品を鑑賞しながら談笑していた。参加者からは、「仕事の電

話で話したことしかなかったが、直接お会いできてよかった」との声も聞かれ、対面開催のメリットが感じられた。最後に、自治労多摩市職の中村執行委員長は、「コロナ禍で組合員同士の交流事業ができなかったが、今回共催レクリエーションを対面で実施したことにより、組合員同士の横のつながりもできて良かった。今後もこのような活動を続けていきたい」とあいさつし、和やかな雰囲気でのレクリエーションは終了した。現在、都本部女性部は役員体制も欠員が続く苦しい状況となっている。しかし、女性の組合参画、役員の担い手育成をめざして、今年度も共催する単組を募り実施していく。

能登半島地震 自治労被災者支援カンパ

組合員おひとり「500円」を目標に
組合事務所までお寄せください

- 締切：1次 2月16日(金)
2次 3月8日(金)



▲自治労石川県本部の中央執行委員・蓑島真吾さん(能登町職)が能登町内にて撮影



詳細はこちら
(都本部HP)

組合員の皆様のご協力をお願いします

岸まきこ

立憲民主党
参議院議員(自治労組織内議員)

声を力に、一歩前へ

自治労の
政策要求を
実現しよう!



岸まきこ 公式サイト
kishimakiko.com/
岸まきこ 検索

自治労は、第27回参議院選挙の全国比例区に「岸まきこ」現参議院議員の擁立を決定しました。

岸まきこ(岸真紀子)プロフィール

1976年北海道岩見沢市(旧栗沢町)生まれ。94年旧栗沢町役場入職(現岩見沢市)。2013年から自治労中央執行委員。19年第25回参院選(全国比例区)で初当選。現職に至る。